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Liebe Mitbiirgerinnen nnd Mitbiirger,

unser "0RTSGESPRACW hat Geburtstag ! Vor 10 Jahren erschien in Tengern,
Broderhausen und Hoisen die erste Ausgabe unserer Burgerzeitung. 1m Mai 1982
wurde das erste "0RTSGESPRACW in Schnathorst vertei It. Viel hat sich get an
seit dieser Zeit. Das "0RTSGESPRACW spiegelt ein Stuck unserer
Ortsgeschichte wieder.
Wir sind ein wenig stolz auf dieses Jubilaum und mochten Sie und Ihre
Familie deshalb dazu einladen, am 22. April mit uns zu feiern. Ab 11.00 Uhr
gibt es einen zunftigen Fruhschoppen in der Grundschule Tengern. Neben
Musik, Kinderspielen und Informationen gibt es Gesprachsmoglichkeiten mit
prominenten Gasten.
Wir haben uns vorgenommen, diese Burgerinformation mindestens noch weitere
10 Jahre herauszugeben, damit Sie immer uber die kommunalpolitischen Themen
unserer Gemeinde informiert sind.
Auch in dieser Ausgabe haben wir wieder versucht, aktuelle Fragen aufzugrei-
fen. Viel SpaB beim Lesen !
Wir hoffen, Sie hatten ein ruhiges Osterfest und wunschen Ihnen und Ihrer
Familie alles Gute.

Ihre Ratsmitglieder
Hartmut Maschmeier Wilfried Tiemeier



VaS oRT ,
bat Geburtstag ·
10 Jahre geschl~iebene Ortsgeschichte
Ais am Ostermontag im Jahre 1980 in Tengern und Hoisen das erste 1I0RTSGESPRACW
verteilt wurde, ahnte es noch niemand: Dies war der Anfang eines erfolgreichen
Projektes, das 10 Jahre spater ausder Arbeit der SPD in HOllhorst nicht mehr
wegzudenken ist.
Nun feiern wir Geburtstag. Mit dieser Jubilaumsausgabe wollen wir einen Einblick
in unsere Redaktionsarbeit geben. Urnes vorweg zu m~rmen: Ohne die Aufmerksam-
keit unserer Leserinnen und Leser, ohne die vielen Anregungen, ohne Lob und Kri-
tik hatte die Arbei.t am 1I0RTSGESPRACW in den letzten 10 Jahren -trotz aller An-
strengungen- sicherlich nicht so viel SpaB gemacht. HierfOr ein IIDankeschOnll an
aIle Leserinnen und Leser.
10 Jahre "0RTSGESPRACW, das be-
deutet auch 10 Jahre geschriebene
Ortsgeschichte der Gemeinde HOII-
horst und seiner neun Ortsteile.
Ein kurzer ROckblick macht das
deutl ich:

'.IORTSGESPRACH"konnte man sehen,
wie die StraBe spater' aussehen
sollte.

So entstand das 1. Tengera-
ner/Brbderhausener und das 1. Hol-
sener Ortsgesprach, das am 4.April
1980 verteilt wurde.

• In Hoisen ging es urndie Schlie-
Bung der Grundschule. Hauptkritik
der Hoisener SPD: Die damalige
CDU/FDP-Mehrheit im HOllhorster
Rat wollte die Entscheidung urn
die GrundschulschlieBung auf
"Biegen und Brechen" durchsetzen,
ohne daB die notwendigen Renovie-
rungsmaBnahmen an der Schnathors-
ter Schule durchgefOhrt waren.

Nach dem erfolgreichen Start des
"ORTSGESPRACHES" schloB sich noch
im gleichen Jahr die SPD in HOII-
horst/Ahlsen diesem Projekt an.

.Die HOllhorst/Ahlsener SPD griff
in ihrer ersten Ausgabe ein wich-
tiges Thema auf: Unter der Uber-
schrift "HOllhorster Heimatmu-
seum: Seit 14 Jahren im Dornrbs-
chenschlaf" wurde kritisiert, daB
das 1912 yom Kantor und Hauptleh-
rer August Stohlmann gegrOndete
Heimatmuseum, trotz vorhandener
Raumlichkeiten noch nicht wieder
erbffnet war.

Die Idee, eine Ortszeitung mit ak-
tuellen kommunalpolitischen Themen
herauszugeben, wurde erstmalig im
SPD-Ortsverein Tengern geboren. Die
Hoisener Sozialdemokraten schlossen
sich dieser Idee spontan an und so
traf man sich am 13.Marz 1980 bei
Horst Jording im Keller zu einer
gemeinsamen Vorstandssitzung.
Man einigte sich auf den Namen
"ORTSGESPRACH", denn die Zeitung
sollte nicht nur ein Mitteilungs-
blatt der SPD werden, sondern auch
Anregungen fur die Diskussion in
der Offentlichkeit bieten.

.Bei den Tengeranern stand damals
der Ausbau der L773 (Lbhner
StraBe) im Mittelpunkt. 1m "ORTS-
GESPRACH" wurden die Anregungen
aus der SPD-BOrgerversammlung er-
lautert, die mit in die StraBen-
planunq eingeflossen waren. 1m

In der gleichen Ausgabe wurde in
allen "ORTSGESPRACHEN" die neuen,
grbBeren MOIIgefaBe erlautert, die
ab 1981 eingefOhrt wurden.



Am 31. Mai 1982 erschien in
Schnathorst das erste "0RTSGE-
SPRACH" . Unter der Oberschri ft
"Wo bleibt die Friedhofskapelle
in 'Schnathorst?" machten die
Schnathorster Sozialdemokraten
nochmal darauf aufmerksam, daB
das Provisorium bei den Beiset-
zungen in Schnathorst nicht lan-
ger hingenommen werden kann. Kri-
tisiert wurde, daB die damalige
Ratsmehrheit den Bau der neuen
Friedhofskapelle weiter verzb-
gerte.ttAm 26. Dezember 1983 gab der SPD-
Ortsverein HOllhorst-West sein
erstes "0RTSGESPRACH" fOr BOtten-
dorf und Oberbauerschaft heraus.
"Schulen in schlechtem Zustand !"
hieB es damals in der Erstaus-
gabe. Die baulichen Mangel an den
BOttendorfer und Oberbauerschaf-
ter Grundschulen wurden darge-
stellt und Lbsungsvorschlage er-
arbeitet.

Von der Idee bis zur
fertigen Zeitung ...

Seit 1983 erscheinen regelmaBig,
drei mal jahrlich, fOnf "0RTSGE-
SPRACHE"mit einer Gesamtauflage von
3800 Exemplaren, die von rund 35
ehrenamtlichen SPD-Mitgliedern im
gesamten Gemeindegebiet verteilt
werden.
Von der Idee bis zum fertigen
"0RTSGESPRACH" ist e s jedoc h oft
ein langer Weg:
Ein Redaktionsteam von ca. 15 Leu-
ten sind bei jeder Ausgabe eine
ganze Woche lang dabei, die Artikel
zu schreiben, zu Oberarbeiten und
zusammenzustellen. Ein Team, das
sich in den letzten 10 Jahren auf-
einander eingespielt hat. Nur so
konnte es gelingen, daB (mit Aus-
nahme dieser Jubilaums-Ausgabe)
bislang jeder geplante Drucktermin
eingehalten wurde.
Finanziert wird das "0RTSGESPRACH"
durch freiwillige Spenden von Mit-
gliedern der SPD-Ratsfraktion.
Gedruckt wird die Zeitung seit sei-
ner GrOndung im BOro des SPD-Unter-
bezirkes Minden-LObbecke.

Es stand
irn It ORTSGESPRACH":

Themen illl "ORTSGESPRACH" (Ein Auszug):
Ausbau (1.'[ Ortsdurchfahrt Tcngem. GrundschulfTage
Holsen. Planung Industriegebiet Tengem. Ausball der
Holsener Stra13e. SpielpHitze in Tengem. Heimatmu-
seum HlilIhorst, Partnerschaft mit Ingelmunster. Unser
Dorf soli schoner werden. Tengeraner Brucke ein Jahr-
hundcrtbauwerk, Tips zum Energiesparen, N lltZung des
Holsener Schulgebaudes. AWO-Seniorenc1ub in Hlill-
horst. Kanalisation im Tengerholz. L876 in Holsen ein
Millionengrab ? Arztliche Versorgung in Tengem.
Spielplatz in Holsen. NachtigalIental in einem schlim-
men Zustand. Postversorgung in Tengem. Friedhofska-
pelle Holsen. Kanalisation in Hlillhorst und Ahlscn.
Pauscnhalle an der Grundschule Schnalhorst. 10 Jahre
Gemcinde Hlil1horst. Schulen in Blittendorf und Ober-
bauerschaft. Erinnenmgen an den "Walllicker Wil-
Icm". Baugebiet Boken. Empore an der Friedhofska-
pelle Tengem. Arbeitslosigkeit in der Gemeinde Hlill-
horst. Dorfentwicklung in Tcngem. Grundschule Hol-
sen jctzt Jugendmusikschule. Baubeginn an der Fricd-
hofskapelIe Schnalhost. Hllsemlihle wird renoviert. Alte
Bauten vor dem VerfalI retten. Friedhofe in BUttendorf
und Oberbauerschaft. Tengem- ein Ort mit Vergangen-
heit. Milllumsch.1agplatz in Oberbauerschaft. Die Schlacht
bei Minden. Rad- und Fu13weg an der Holsener Straf3e,
Orlsdurchfalrrt verandert das Ortsbild in Tengem. Sied-
lung Ellerkampstra13e. Slruekhof: FUr einen vernUnfli-
gen Ausbau auf alter Trasse. Holsen: Verkauf der Grund-
schule nicht mit uns!. Dorfentwicklung in Hlillhorst.
Mehr Sicherheit fur die Oberbauerschafier StraBe. Schna-
thorster Orlskem bewallren und gestalten. Oberbauer-
schaft: Trainingsplatz flir den Sport. TeJ;lgem: GAS -
weg auf der Lohner StraBe!. Pro lmd contra Verbrau-
chcrmarkt. Hlil1horSl: Es tUlsich was in der Sporlsilua-
tion. Dorfgemcinschaftsraum in Tengern. Nutzung des
Holsener Schulgehaudes rur aile BUrger. Eigene Raume
rur Singkreis und Altenc1ub Alllsen. Heimalvercin Ahlsen
Remeberg. Verkehrssicherheit auf der Holsener StraBe.
Bunte AdventstraBe Hiillhorst. Sicherheit "1m Sehling".
Abwasserbeseitigungskonzept. HUllhorster Schule in
der Sackgasse? Gesamtschule eine echte Alternative.
Sonderausgabe Zll den Anliegerbeitragen. Hiillhorster
Ortsgcschichte fertiggestellt. Windmiihle im Struckhof
auf Dauer erhalten. FCllerwehren in der Gemeinde
Hiillhorst. Feuchlbiotop und Siekprogramm. Schulweg-
sichenmgsprogramm fiir die Gemeinde. Landwirtschaft
in Hiillhorst. Bilanz 1984-1989: Die Gemeinde Hiill-
horst kann sich sehen lassen. Kanalisation und Klaran-
lage: UmweltschuLZ gibt's nicht zllln Nul1tarif. Zukunft
der Altenhilfe in Hiillhorst. Frauen und Kommunalpo-
Iitik. Hausgarten im dorflichen Bereich. GoRBi hilft bei
der Schulwegsicherung, Dircktvennarktung-Chance flir
Verbrallcher lmd Landwirte. Industrieansiedlung in
HilIlhorst. Grune Tonne macht sich bezalllt. Behinder-
tengerechter Ausbau offentlicher Gebaude. Asylbewer-
ber. Aus- und Obersiedler: HlilIhorst eine neue Hei-
mat?, Kindertagesstatte fUr Hlillhorst. Wasserharte in
HlilIhorsterforderl Waschewaschen mit Vemunft!. Ge-
meindefinanzen. 700 Jallre Ahlsen. Verbraul:?herlips zur
Miillvermeidung. 10 Jahre "ORTSGESPRACH".

Der "Rote Faden" im
"ORTSGESPRACH"

Bei aller Themenvielfalt, die un-
sere Gemeinde HOllhorst bietet: Wer
sich die. "0RTSGESPRACH"-Ausgaben in
den letzten 10 Jahren ansieht, wird
feststellen, daB sich einge Schwer-
punkte \ltie ein Ilroter Faden" durch
die Geschichte des Blattes ziehen:



~ "Wohnen und Leben in HU 11horst II ;

Erhaltung der dorflithen Struktu-
ren, Vereinsaktivitaten, behut-
same Planung, Ortsgeschichte,
Denkmalschutz, Dorfer~euerung,
kulturelles Leben, soziale
Infrastruktur, Landwirtschaft und
Siekerhaltung, Arbeitsplatze,
Jugendarbeit, Schulangebote,
Sport, Verkehrssicherheit, Ver-
kehrsberuhigung, Kindergarten und
Spielplatze;

~Umweltschutz hat VQrrang~
Natur- und Landschaftsschutz,
Umweltschutz im Haushalt, Ver-
brauchertips, Kanalisation und
Klaranlagen, MUllvermeidung und
Abfallwirtschaft, Energieeinspa-
rung etc.;

~ fulrgerinformat ion !lod
BilrgerbeiJigung~
Fruhzeitige Information Uber
Planungen und Vorhaben der Ge-
meinde, BUrgerfragestunde, BUr-
gerantrag, Sprechstunde des BUr-
germeisters, Perspektiven der
Gemeindeentwicklung, Frauen in
der Kommunalpolitik, HUllhorster
Bestandsaufnahme.

10 Jahre "ORTSGESPRACW sind fUr
uns ein Grund zum feiern. Wir laden
deshalb un sere Leserinnen und Leser
ein, mit uns gemeinsam auf die
nachsten 10 Jahre anzustoBen.

Wir laden ein
zum offentlichen

Friihschoppen
Sonntag, 22. April 1990, 11.00 Uhr
Dorfgemeinschaftsraum in Tengern

Geburtstagsgrii8e ..fiir das
"ORTSGESPRACH"

Justlzminlster
des Landes Nordrhein-Westlalen

Seit 1980 geben die SPD-Ortsvereine in der
Gemeinde 1-I01lhorst das "ORTSGESPRACH" her-
aus. Wie der Name schon sagt, greift diese
BOrgerinformation die Themen auf. die vor
Ort im Gosprach sind. stellt Entwicklungen
dar und kommentiert das aktuelle Geschehen.
Das "ORTSGESPRACH" ist nicht nur ein Organ
der HOllhorster Sozialdemokraten. es hilft
vielmehr jedem BOrger der Gemeinde bei der
eigenen Meinungsbildung Ober die heute
wichtigen kommunalpolitischen Fragen.
DafOr gebOhrt den Redakteuren und Mitarbei-
tern des Blattes Dank und Anerkennung. Zur
10-jahrigen Jubilaumsausgabe gratuliere ich
den HOllhorster Sozialdemokraten ganz herz-
lich zu ihrem "ORTSGESPRACH". Wie aIle Le-
ser wOnsche auch ich mir fOr die Zukunft
weiterhin ein so informationsreiches und
aktuelles Blatt.
Auf ein gutes Gelingen!

Millllilld <let ~uladllln BundllltaSlO$
Abgoor(\n&.er deB Wehlkrel3e;J Mlndeo·Lllbbacke

10 Jahre Ortsgesprach - ein Spiegel der
Wirklichkeit
Kommunalpolitik. wie ich sie verstehe,
heiBt. auf die BedOrfnisse der BOrgerinnen
und BOrger "vor Ort" einzugehen. Dazu ge-
hart eine ebenso lebendige wie informative
Berichterstattung Ober das artliche Ge-
schehen.
Ich gratulieredem Expertenteam und allen
Mitwirkenden zum 10jahrigen' Bestehen des
"Ortsgesprachs". Es ist ein unverwechselba-
res "Blattchen" geworden, ein Spiegel des
reichhaltigen Gemeinschaftslebens in der
Gemeinde HOllhorst.
"GlOck auf"
fOr das nachste Jahrzehnt!



Wiederverwendung von wertvollen Rohstoffen:

Bei der Hiillhorster Miillabfuhr
sind neue Ideen gefragt!

Erst vermeiden, dann verwerten und am SchluB erst entsorgen: Das ist die
Reihenfolge, in der laut Gesetz in der Abfallwirtschaft vorgegangen werden solI.
Bei der Abfallverwertung haben die
Gemeinde HUllhorst und ihre BUrger
Mdglichkeiten etwas zu unternehmen.
So werden schon seit vielen Jahren
in der Gemeinde HUllhorst
Wertstoffe Uber die "GrUne Tonne"
mit groBem Erfolg abgefahren.
Der Inhalt der HUllhorster "GrOnen
Tonnen" setzt sich wie folgt zusam-
men: Textilien ca. 3%

Metal 1 ca. 10%
Papier ca. 75%
RestmUll ca. 12%

Fast 90% yom Inhalt "GrUnen Tonnen"
wird also weiter verwertet.
e Bald auch Kunststoffabfuhr ?
Um weitere Rohstoffe wieder zu ver-
werten, stellte die SPD-Fraktion
den Antrag, Kunststoffe mit Uber die
"GrUne Tonne" zu entsorgen. Hierzu
war Herr Baltruschad als Vertreter
der im Gemeindegebiet tatigen Ab-
fuhrfirma Tdnsmeier in der letzten
Ratssitzung anwesend.
Nach seiner Auskunft ist die Ab-
fuhr van Plastik Ober die "GrOne
Tonne" mdglich. Die Erfahrung aus
anderen Kommunen zeigt, daB etwa
15% des angelieferten Plastik nicht
zu verwerten sind. Der Rest van im-
merhin 85% wird van der Fa. Tdns-
meier zum Verwertungsbetrieb Ger-
licher nach Coburg gefahren.
FOr jeden BUrger in der Gemeinde
HOllhorst wOrde das eine Bei-
tragserhdhung van ca 1 DM/Jahr aus-
machen. Wir meinen, ein vertretba~
rer Preis, wenn dadurch 85% des in
HOllhorst anfallenden Kunststoffes
nicht auf die Deponie wandert.

e Die Sache mit den GrOnabfallen:
Auf Anordnung des Kreises dOrfen ab
1. Januar 1990 GrOnabfalle (Laub,
Gras und Strauchwerk) nicht mehr in
die "Graue Tonne" geladen werden.

Deshalb hat der HOllhorster Rat
beschlossen, daB an jedem1. Sams-
tag im Monat in der Zeit von 9-11
Uhr aIle BOrger GrOnabfalle kosten-
los am Bauhof abgeben kdnnen. In
der gleichen Zeit steht auch der
Hacksler der Gemeinde HOllhorst auf
dem Bauhof zum Zerkleinern von
Gartenabfallen zur VerfOgung.
AuBerdem wurde beschlosse~ in den
Monaten Marz, April und September
je eine kostenplichtige Abfuhr yon
GrOnabfMllen durchzufOhren, wobei
fOr 6,-DM 120 Liter GrOnabfallsacke
oder bei 40 kg eine GrUnabfallwert-
marke van 6,-DM zur VerfOgung
stehen.
Nach Anmeldung bei der Verwaltung
1Tel. 50631) werden die GrundstOcke
angefahren und die GrOnabfalle ab-gehol t.
Auf Antrag der SPD-Fraktion wird
ferner der Einsatz des ge-
meindeeigenen Hackslers auf den
GrundstOcken der HOllhorster BOrger
Oberlegt.
Solange diese Mdglichkeit nicht be-
steht, verweisen wir auf den Um-
welthof LObbecke (Tel. 05741/7075),
der auch in HOllhorst GrundstOcke
anfahrt und Strauchwerk hack?elt.

eStyropor schon jetzt verwerten !
Styropor kann schon jetzt verwertet
werden. Deshalb kann, gleichzeitig
zur GrOnabfuhr, an jedem 1. Samstag
sauberes Styropor am Bauhof
angeliefert werden.
Das Styropor wird gesammelt und zur
Firma Jet nach Tengern transpor-
tiert. HierfOr sind 1000 Liter
Sacke auch einzeln bei der Fa.
Jet oder der Gemeinde fOr 2.50 OM
zu kaufen. Die Anlieferung ist nach
Auskunft van Herrn Brakemann (Fa.
Jet) fOr jeden BOrger Mittwochs in
der Zeit von 8-12 Uhr bei der Fa.
Jet in Tengern moglich.
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Verbrauchertips vom "ORTSGESPRACH":

Miiliverllleidung fangt zu Hause an !
Die Verbraucher und Verbraucherinnen selbst sind es, die fUr weniger MUll und
mehr Umweltschutz aktiv werden konnen, denn die MUllvermeidung ist nun mal der
beste Weg, um MUllberge zu verhindern. Das "0RTSGESPRACH" mochte in dieser Aus-
gabe hierzu einige Tips geben.
Das MUllvolumen nimmt st~ndig zu,
das kommt vor allem durch Ver-
packungsmaterialien wie Kunst-
stoffe, Papier, Pappe, Papierver-
bundstoffe und Glas. Besonders
Kunststoffe werden mehr und mehr
eingesetzt. Aber auch Schadstoffe
im MUll, wie Batterien, Medikamente
und
Sch~dlingsbekMmpfungsmitte1 machen
unserer Zukunft Sorgen.
Ob einegroBe Anzahl yon Putz- und
Reinigungsmitteln, ob PapierhandtU-
cher oder PlastiktUten, in Folie
eingeschweiBte oder in der Spray-
dose angebotene Lebensmittel, las-
sen sich viele Produkte und Ver-
packungen finden, die vollig Uber-
flUssig sind.Abfallvermeidung wird auch durch
Mehrfachverwendung betrieben. Das
beste Beispiel hierfUr ist die
Mehrwegflasche, die immerhin 40-60
mal gebraucht werden kann, ehe sie
dem Recycling zugefUhrt wird.

::: I Abfallarmer Einkauf -I
~~ was jede/r tun kann!

~ Ohne Verpackung, wo immer esmogi ich ist. ..
. - auf dem Markt: frisches Obst u.

GemUse;
- beim Backer: Brot, Brotchen, Kon-

fekt, Kuchen.
~ Mehrweg statt Einweg ...

- GetrMnke in Mehrwegflaschen statt
in Dosen, Blockverpackungen oder
Einwegflaschen;
GIMser statt Plastikbecher;

- Porzellanteller und Metall-
bestecke statt Wegwerfartikel;

- Teenetze statt Wegwerffilter-
tUten;
Waschmittel in nachfUllbaren Be-
hMltnissen und Waschmittelkon-
zentrate;

- Einkaufsnetze und EinkaufstUten
statt PlastiktUten

I Nicht nur den Verbraucher I
verantwortlich machen!

••Wenngleich viele Mogli~hkeiten fUr
den Verbraucher bestehen, abfallarm
einzukaufen, so kann ihm allein
nicht der "Schwarze Peter II zuge-
schoben werden. Abfallvermeidung
ist im besonderen MaBe eine politi-
sche Aufgabe.
Der Handel muB auBerdem mit der An-
derung seiner Angebotspalette einen
abfallarmen Einkauf unterstUtzen.
Verpackungsarme und weniger umwelt-
schMdliche Produkte mUssen preis-
werter gegenUber abfallintensiven
Artikeln sein. Und nicht zuletzt
muB die Bundesregierung ihre bishe-
rigen Lippenbekenntnisse und Ap-
pelle fUr die Abfallvermeidung in
die Tat umsetzen.

~ Vermeiden hat Vorrang ...
Viele Verpackungen lassen sich ver-
meiden, oft sind Produkte gar nicht
notwendig.
HierfUr einige Beispiele:
- WeichspUler und unnotige Haus-

haltsreiniger,
- Spraydosen und Wegwerffeuerzeuge,
- Aluminiumfolie
- Verbundverpackungen (Milch, SMfte

etc. ),
- chemische

mittel,
- Produkte, die eingeschweiBt sind

(z.B. KMse, Wurst, Werkzeug und
vieles, vieles mehr ... )

~ Recyclingprodukte
~ haben einen Markt ...

Umweltschutzpapier
- Toilettenpapier aus 100% Altpa-

pier
- Tapeten u. Rauhfaser aus Altpa-

pier
Pflanzentopfe u. Mhnliche Form-
teile aus Altstoffen

Unsere Bitte an unsere Leserinnen und Leser: Reichen Sie uns weitere Ideen und
VorschlMge hierzu ein. Wir konnen sie fUr die nMchsten Ausgaben gut gebrauchen.



Finanzlage der Gelneinde hat sich weiter verbesselt, aber:

Die gro6en Aufgaben
erfordern finanzielle Prioritiiten!

"Was macht die Gemeinde mit unserem Geld ?" Das ist auch unter den HUllhorster
BUrgerinnen und BUrgern ein oft diskutiertes Thema. Wie bereits in der letzten
Ausgabe versprochen, wollen wir nun einen Oberblick zum Haushaltsplan 1990
geben. Trotz der gesunden Finanzlage der Gemeinde HUllhorst kommt es darauf an,
die finanzielle Leist~ngskraft auch langfristig zu sichern. Eine solide
Finanzpolitik ist darum das wichtigste Gebot.
Zunachst wollen wir einen kurzen
RUckblick auf den JahresabschluB
1989 und auf die finanzielle Ent-
wicklung in den letzten 5 Jahren
werfen. Die Finanzlage der Gemeinde
hat sich weiter verbessert. Die in
1989 vorgesehene Kreditaufnahme in
H6he yon 1.879.000,- OM konnte
durch Eigenmittel ersetzt und dar-
Uber hinaus ein Betrag yon
104.000,- OM der RUcklage zugefUhrtwerden.
Ferner wurden 1.158.000.- OM fUr
den Erwerb yon GrundstUcken vorwie-
gend im Gewerbegebiet Schnathorst
ausgegeben. Damit wurde erstmalig
in unserer Gemeinde eine Bodenvor-
ratspolitik zur Ansiedlung yon Ge-
werbebetrieben eingeleitet. Die da-
fUr eingesetzten Mittel sind ren-
tierlich, das heiBt, es wird er-
wartet, daB diese Gelder nach und
nach durch den Verkauf der Grund-
stUcke wieder zurUckflieBen werden.

In diesen 5 Jahren yon 1984-1989
sind Uber 25 Mio OM neu investiert
worden. Der Anteil der unrentier-
lichen Neuverschuldung an den In-.
vestitionen betragt somit weniger
als 6 %. Diese gUnstige Entwicklung
wird auch deutlich an der Schulden-
dienstquote, das ist der Anteil des
Schuldendienstes (Zinsen und Til-
gung) an den Steuereinnahmen der
Gemeinde.
Sie betrug

1982:
1984:
1989:

14,57%(H6chststand)
11 ,85 %
7,99 %

Die Investitionen der nachsten
Jahre sind gepragt durch die Erwei-
terung der Gesamtschule und durch
MaBnahmen der Abwasserbeseitigung.
So werden die Kosten der Schuler-
weiterung auf rund 16 Mio OM und
der neuen Klaranlage auf ca. 9 Mio
OM geschatzt.
Diese Aufgaben erfordern in Zukunft
groBe Anstrengungen und auBerste
Sparsamkeit beim Einsatz der Finan-
zierungsmittel. Wir glauben jedoch,
dap die Gemeinde aufgrund der bis-
herigen Entwicklung gut darauf vor-
bereitet ist.

In Zahlen ergibt sich zur Finanz-
lage folgendes Bild:

Stand der Kreditaufnahme
am 31.12.1989: 12.222.000,- OM
Abzuglich Rucklagen und rentierlich
eingesetzte Mittel
fur Grunderwerb: 1.262.000,- OM
"Unrentierliche" Kredite
am 31.12.89: 10.960.000,- OM In der folgenden labelle sind die

in 1990 vorgesehenen Investitionen
nach Sachgebieten aufgefUhrt. Die
Einnahmen setzen sich Uberwiegend
aus zweckgebundenen ZuschUssen des
Landes und zum geringeren leil aus
Beitragen (KanalanschluB- und An-
liegerbeitrage) zusammen:

Schuldenstand
am 31.12.1984: 9.491.000,- OM
"Unrentierliche" Neu-
verschuldung 84-89: 1.469.000,- OM

. Zum Vergleich:
Pro Kopf-Verschuldung
der Gemeinde am 31.12.89:1.099,- OM
Unrentierliche Pro-Kopf-
Verschuld. am 31.12.89: 985,- OM
Ourchschnittliche
Pro-Kopf-Verschuldung
vergleichbarer
Gemeinden in NRW: 1.520,- OM



Ausgaben
OM

Einnahmen
OM

ZuschuB der
Gemeinde OM

Feuerschutz 182.500 135.700 46.800

Schulen 3.388.600 1.699.000 1.689.600

ubergangsheime 1.068.000 487.500 580.500

Neubau van StraBen
und StraBenbeleuchtung 750.000 142.300 607.700
Abwasserbeseitigung 3.540.000 864.000 2.676.000 *) Anmerkung:

Das sind MaBnahmen. die fUr
EntwicklungsmaBnahnlen *) 590.000 457.500 132.500 bUrgerschaftliche Initiative!.

und Aktianen van Bedeutung
Sanstiges 769.300 512.700 256.600 sind und die vam Land besan------- -------------------------- ders gefordert werden (wir
Insgesamt: 10.288.400 4.298.700 5.989.700 berichteten in unsere~ Aus-================================================================================ gabe 1/89 und 2/89 daruber).

Die vorstehenden Zahlen beziehen sich auf Investitionen, also auf BaumaBnahmen
und den Erwerb yon Fahrzeugen und Einrichtungen.
Wir wollen nun aber auch einmal die laufenden und Uberwiegend freiwilligen
Leistungen der Gemeinde im sozialen, kulturellen und sportlichen Bereich
aufzeigen:

Ausgaben
OM

Einnahmen ZuschuB der
OM Geme inde OM

56.200
64.300

1.000
19.000

26.000
35.000

1.600
4.200

5.200
88.400

5.100
27.500
11.000

250.000
20.000

2.400
91.100

6.900
40.800

2.900
7.400
9.400

46.000

20.200
128.400
102.500

Ais Fazit ist festzustellen:
Wenn auch unsere Gemeinde HUllhorst zur Zeit finanziell gut dasteht, so erfor-
dern doch die vor uns liegenden Aufgaben, besonders im Schul- und Umweltschutz-
bereich (Abwasser), sehr groBe Anstrengungen. Hinzu kommen noch weitere Leistun-
gen an die Kindergarten und evtl. fUr die Unterbringung yon Aussiedlern, die im
Haushaltsplan bisher noch nicht berUcksichtigt sind.
Es mUssen in Zukunft Prioritaten gesetzt werden, es kbnnen nicht mehr aIle WUn-
sche erfUllt werden!
Wir sind jedoch davon Uberzeugt, daB unsere Gemeinde diese Aufgaben erfUllen
kann und auch erfUllen wird.

• saziaie Sicherung
Jugendpflege
Obergangswahnheime
Unterhaltung der Spielplatze
Altenclubs, Frauenhauser, Schuldnerberatung,
sanstige saziale Einrichtungen
ZuschUsse an Vereine fUr die Jugendpflege
ZuschUsse an die Kirchengemeinden
(Kindergarten einschl. FahrtkastenzuschUsse)
ZuschuB an die Sazialstatian
Unterhaltung der Darfgemeinschaftshauser
(1/3 d. Kasten fUr saziale Sicherung)

61.400
152.700

5.100
30.500
11.000

250.000
20.000

• Kultur
Onterhaltung des Museums
ZuschuB an die Jugendmusikschule
ZuschUsse an Vereine(z.B. Heimatvereine etc)
Valkshachschule (Umlage) .
BUchereien
Heimatpflege(z.B. FreilichtbUhne etc.)
Landschaftspflege
Unterhaltung der Darfgemeinschaftshauser
(2/3 d. Kasten fUr Kultur und Darfgemeinsch.) 81.000

3.400
110.100

6.900
40.800

2.900
7.400

35.400

Spart
Spartforderung der Vereine 20.200
Unterhaltung der Spartplatze (a. Schulant.) 130.000
Unterhaltung der Sparthalle (a. Schulanteil) 106.700



"Zwergennest"
soIl noch in
diesem Jahr
eroffnet werden
Nun ist es beschlossene Sache: Noch
in diesem Jahr wird in unserer Ge-
meinde das "Zwergennest", die erste
HUllhorster Kindertagesstatte ihre
Arbeit aufnehmen.
T~ager. der 2-Gruppen-Einrichtung
wird dIe Elterninitiative HUllhorst
e.V. sein, ein Verein, der im Som-
mer 1989 van engagierten Eltern ge-
grUndet wurde.
30 Kinder, davon ca. neun Kinder
unter 3 Jahren, sollen hier in der
Zeit zwischen 7.00 und 17.00 Uhr in
zwei altersgemischten Gruppe van
padagogischen Fachkraften betreut
werden.
Erstmalig besteht fUr Familien mit
berufstatigen Eltern und fUr AI-
leinerziehende damit die Moglich-
keit, ihre Kinder qualifiziert un-
terzubringen. DaB hierfUr ein groBer
Bedarf besteh~ zeigt die groBe Zahl
der Anmeldungen, die der Eltern-
initiative vorliegen.
Der HUllhorster Gemeinderat be-
schloB in seiner letzten Sitzung,
das ehemalige Stallgebaude und die
Deele van Heinrich Jungemeier an
der Lohner StraBe in Tengern (nahe
Volksbank) anzumieten, um es
unverzUglich umzubauen und dann an
die Elternlnitiative weiter-
zuvermieten. aH_

Die geschatzten Umbaukosten van ca.
500.000,- DM werden langfristig
Uber die Mieteinnahmen finanziert
und vom Kreis bezuschuBt.
Das Land Nordrhein-Westfalen ermog-
licht durch die guten Forderbedin-
gungen des Kindergartengesetzes,
daB die Finanzierung, der laufenden
Betriebskosten gesichert . ist
(Personal, padagogisches Material,
Reinigung, Mietkosten, Strom,
Wasser, Heizung etc.).
Hiernach tragt das Land 55 % und
der Kreis 32 % der Betriebskosten.
An dem Trageranteil in Hohe van 13%
beteiligt sich die Gemeinde in An-
lehnung an die Forderung anderer
Kindergarten im Gemeindegebiet.
Erfreulich ist, daB in dieser Ein-
richtung durch gezieltes Elternen-
gagement der Mangel an Kindergar-
tenplatzen etwas entscharft werden
kann.Die Zahlen des Kreisjugendamtes
zeigen allerdingsdeutlich, daB
trotzdem noch ein erheblicher Be-
darf an Kindergartenplatzen be-
steht (z.B. in HUllhorst und Schna~

horst) .
Der HUllhorster Gemeinderat hat
deshalb beschlossen, auch das Vor-
haben der Kirchengemeinde HUllhorst
zuunterstUtzen: Sie sieht vor,
beim geplanten Neubau eine zusatz-
liche Tagesstattengruppe einzurich-
ten.

I I

i I i
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Aus- und Ubersiedler in unserer Gemeinde:
mLelJen

in der'Notunterlfunft
Wenn es um die Aus- und Ubesiedler in unserer Gemeinde geht, scheiden sich bei
den BOrgerinnen und BOrgern oft die Geister, denn seit dem Herbst vergangenen
Jahres beschaftigt uns die Wohnungsnot von Aus- und Ubersiedlern in besonderer
Weise. bffentliche Gebaude muBten als Notunterkunft eingerichtet werden. Der
Konflikt ist darum vorprogrammiert. 1m Folgenden sollen einige Informationen ge-
geben werden, die helfen sollen, die Situation der Aus- und Ubersiedler besser
zu verstehen. AuBerdem wollen wir den Versuch unternehmen, um Verstandnis fOr
die besondere Lage dieser Menschen in unserer Gemeinde zu werben.
In unserer Gemeinde leben zur Zeit
229 Aussiedler aus der UdSSR, 11
Ubersiedler aus der DDR und 52
Asylbewerber und politische FIOcht-
linge aus Jugosl~wien und anderen
Staaten. Die Asylbewerber und 21
Aus- bzw. Ubersiedler sind in Woh-
nungen untergebracht, die der Ge-
meinde gehoren oder von ihr gemie-
tet wurden. Die anderen Aus- und
Ubersiedler wohnen in Not-
unterkOnften.

Wie leben die Menschen
in den Notunterktinften ?

Als weitere NotunterkOnfte
Dorfgemeinschaftshauser
hausen und Oberbauerschaft
sehen.

sind die
Broder-

vorge-

Mitglieder der SPD Ratsfraktion
wollten es wissen: Sie haben aIle
NotunterkOnfte besucht, um sich ein
Bild von der Unterbringung der Aus-
undUbersiedler zu machen. Sie
konnten dabei feststellen, daB von
der Gemeindeverwaltung alles ver-
sucht wird, um die Unterkunfte so
menschenwurdig wie moglich zu ge-
stalten. Auch das Rote Kreuz ist
dankenswerter Weise sehr um die
Aussiedler bemOht. Zahlreiche
Sachspenden aus der Bevolkerung ha-
ben mit dazu beigetragen, die
Situation dieser Menschen etwas er-
traglicher zu gestalten.

IIDie Gelassenheit
ist bewundernswert !II

Diese Notunterkunfte sind:
das Dorfgemeinschaft~haus Hoisen,

- die Grundschule Schnathorst,
- das Burogebaude Detert,
- das Dorfgemeinschaftshaus

Schnathorst,
- die Turnhalle Hullhorst.

Die Lage entspannt sich In vielen Gesprachen mit Betroffe-
nen uberraschte uns immer wieder,
mit welcher Gelassenheit sie die
raumliche Enge ertragen. Erwach-
sene, Sauglinge, Kinder verschie-
denen Lebensalters und alte
Menschen IIwohnen" gemeinsam in ei-
nem Raum. Eine Intimsphare gibt es
fur diese Menschen nicht.
Um den privaten Bereich wenigstens
etwas zu wahren, haben die Bewohner
ihre Wohneinheiten mit Pappe abge-
grenzt. Eine bis zum Anschlag ge-
offnete Schranktur ersetzt die Ein-
gangstur. Man kann also anklopfen,
wenn man die Familie Geisdorfer
oder Wedel besuchen will!

Zur Zeit haben wir einen
IIZuweisungsstoppll, das bedeutet,
da~ die Gemein~e zwei Monate lang
kelne Aus- bzw Ubersiedler mehr vom
Land zugewiesen bekommt. AuBerdem
werden in Oberbauerschaft zwei
Ubergangswohnheime fur 104 Personen
fertiggestellt. Aus diesen GrUnden
ist vorerst nicht mit einer weite-
ren Belegung von Dorfgemeinschafts-hausern zu rechnen.



Wie kann geholfen werden ?

- Neben ihren groBen Sorgen sind es
oft die alltaglichen Dinge, die
ihr Leben in den NotunterkOnften
erschweren. So fehlt hier einmal
ein Kinderwagen fOr ein neugebo-
renes Kind, dort Kinderkleidung
oder Kinderspielzeug oder es feh-
len Anleitungen fOr den Gebrauch
der Waschmaschinen usw. Diese
Liste lieBe sich beliebig fort-
setzen. Wir aIle kbnnten;lier
helfen. Dazu sollten wir uns um
unsere Mitmenschen kOmmern und
Ihnen helfen, wo unsere Hilfe ge-
wOnscht wird.

- Der menschliche Kontakt ist oft
das Wichtigste. Wir sollten uns
bemOhen, z.B. Ober die neuen
Klassenkameraden unserer Kinder
Kontakt zu den Familien zu bekom-
men, sie einzuladen und Ihnen zu
helfen. Die Vereine kbnnen ihre
Arbeit fOr die Aussiedler bffne~
um sie in das Gemeindeleben zu
integrieren.

- Wer helfen will braucht Menschen.
Das Rote Kreuz, die Arbeiterwohl-
fahrt und andere Organisationen
suchen freiwillige Helferinnen
und Helfer. FOr Schularbeiten-
hilfe, UnterstUtzung beim Mbbel-
transport, Spielnachmittage und
Beratung werden Menschen gesucht,
die mitmachen wollen.

- Die Wohnungsnot braucht neue
Ideen ! Wer neuen Wohnraum
schafft, z.B. durch den Ausbau
von Dachwohnungen etc., bekommt
ZinszuschOsse von der Gemeinde.

Wer helfen wil4 kann sich telefo-
nisch melden bei:
Gemeinde HOllhorst (Sozialamt):
Frau Beek Tel.: 50650
Arbeiterwohlfahrt: Hannelore Drees,
(Vorsitzende d. Sozialaussschusses)
Tel: 05741/5225
Deutsches Rotes Kreuz:
Dr. Rutkowski, Tel.: 1355 und 2888
Die SPD in HOllhorst:
JOrgen Meyer, Tel.: 1204 und 1544

/ ~
Menschenwiirde ist nicht

nur eine Sonntagsaufgabe !
Ein Kommentar yon Ernst-Wilhelm Rahe
(Vorsilzendcr del' SPD in del' Gemcinde Htillhorst)

Tumhallen und Sehulen, Dorfgemeinsehafts-
hiiuserund leerstehende Fabrikgebiiude: Das ist
zur Zcit die Heimat yon 219 Mensehen, die in
Hilllhorst wolmen !

Sieherlich: Wcr jctzt auf sportliehe Aktivitatc!"
au f kulturelle Veranstaltungen odeI' Vereinstref-
fen verziehten muB, weil die vOIhandenen Raume
als Notunterkilnfie genutzt werden musscn, dem
wird cin Opfer abverlangL FreizeitaktivWitcn
haben in unserer Zeit cinen hohen Stellenwert,
und das ist aneh gut so.

Doeh wer sieh die Lebensbedingungen del'
Anssiedler ansieht, wird nachdenklieh:.

- In we1chem Verhtiltnis steht eigentlich mein
Freizeitbedilrfnis zum Menschenrecht auf
wohnen?

- Wer yon uns kann sich uberhaupt vorstellen,
was es bedcntet, wenn man iiber Monale mit
seiner Familie (neben vielen anderen Fami-
lien) in cineI' Tumhalle zwischen Papp- Wan-
den wohnen mnB?

- Wer yon uns weiB eigentlich, warum diese
Mcnschen in die Bundcsrepublik gekommen
sind. Ich bin fast sichel': Kaum ciner yon uns
h~iltc in del' glciehcn Situation andel'S gehan-
clelt,denn wenn MindeJi1citen(zum Teil1cbens-
bcdrahlich) disktiminiert werden, miisscn sie
Auswege finden, schon alkin ihrer Kinder
wegen.

- Was ist das fill' cine Kindheil ? Sauglingc,
Kleinkinder, Maclehen und Jungen miissen
llier mit vielcn anderen, fremden Mensehen
zusammen in einer Notunterkunft leben, raus-
gcrissen aus ihrcr gewohnten Umgebung, ohne
deutsehe Sprachkenntnisse und mit wenig
Spielmoglichkeiten. Jeh frage mich, wie lan-
ge kann das noeh gut gchen, ohne daB diese
Kinder einen seclischen Sehaden davontra-
gen?

Niemand dad' clas falsch verstehcn: Die Bcreit-
schaft und das Verstandnis bei Vereinen und
Gruppen, bei Biirgerinnen und Biirgern, auf die
gemeindlichen Einrichtungen zu verzichten ist
graB. Die Bereitsehaft, Mc)be1-,Sach- und Klei-
derspenden zu gebcn ist hervorragend. Hierfilr
ein herzliches Dankeschon !

Doeh wir personlich, unsere Vercine, Gruppen
unci nicht zuletzt die Kirchengemeinden miis-
scn mehr tun: Unsere neuen Mitbilrgerinnen
und Mitbiirgem brauchen Wohnungen, sic brall-
ehen Hilfe, menschliche Wihe und Gastfrellnd-
schart. Und v;irmilssen mehr fill'die Kindertun,
damit ihnen unserc Gemeinde Hilllhorst zu
einer neuen Heimat werden kann !



Justizminister Martin-Luther-Platz 40
des Landes Nordrhein-Westfalen Auf (0211) 8792272

ich mochte Sie auch weiterhin als
Abgeordneter fOr den Altkreis
LObbecke im DOsseldorfer Landtag
vertreten. Mit den Menschen, die
hier leben, bin ich seit langem ver-
bunden. Seit meiner Kindheit bin ich
mit Land und Leuten vertraut. Einige
meiner Vorfahren arbeiteten in der
frUheren GlashOtte in Ovenstadt als
Glasblaser. Ich selbst bin 1934 in
Obernkirchen in der Grafschaft
Schaumburg geboren.

Ais Abgeordneter der SPD werde ich
aktiv fUr die Belange aller BUrger
des Altkreises LUbbecke im Landtag
und am Kabinettstisch eintreten. Der
enge Kontakt mit dem BUrger und
meine Prasenz im Wahlkreis sind fUr
mich wie in den vergangenen fUnf
Jahren selbstverstandlich.
Die bei der letzten Landtagswahl yon
der heimischen CDU gestellte Frage
"WUrden Sie 1hre Brotchen in Wupper-
tal kaufen?" wird heute auch die CDU
nicht mehr stellen!

Nach meinem Jurastudium in MUnster
und Gottingen habe ich beim Land-
kreis Schaumburg-Lippe meine ersten
Erfahrungen in der Kommunalpolitik
gewonnen. Meine Politik wird besonders darauf

ausgerichtet sein, die sozial unver-
tretbaren Folgen der Politik in Bonn
besonders fUr die Rentner, Arbeit-
nehmer, Frauen und Jugendlichen
rUckgangig zu machen. Viele Aufgaben
liegen noch vor uns, doch wir in
Nordrhein-Westfalen sind auf einem
guten Weg.

Nach meiner Tatigkeit in den Stadt-
verwaltungen Hannover und Gottingen,
als Finanzdezernent beim Deutschen
Stadtetag wurde ich 1971 zum Ober-
stadtdirektor.von Wuppertal gewahlt.
Neun Jahre lang habe ich in dieser
GroBstadt die Kommunalpolitik an
fOhrender Stelle mitbestimmt.
1980 hat mich Ministerprasident
Johannes Rau gebeten, sein Staats-
sekretar und Chef der Staatskanzlei
zu werden. Meine Aufgabe war es, fUr
eine geordnete Umsetzung seiner
Politik zu sorgen.

1ch bitte Sie deshalb, unserem Mi-
nisterprasidenten Johannes Rau und
mir am 13. Mai 1hre Stimme zu geben,
damit 1hre 1nteressen in guten Han-
den sind. Geben Sie meiner Partei,
der SPD, einen Oberzeugenden . Regie-
rungsauftrag. Sorgen Sie wieder fUr
klare· Verhaltnisse im DUsseldorfer
Landtag. Das ist gut fUr unser Land.1m Oktober 1983 wurde ich zum Mini-

ster fUr Wissenschaft und Forschung
des Landes Nordrhein-Westfalen er-
nannt, seit Mai 1985 bin ich Justiz-
minister des Landes.
FUr die Fortsetzung der erfolg-
reichen Politik von Ministerprasi-
dent Johannes Rau ist das Ergebnis
der Landtagswahl am 13. Mai yon ent-
scheidender Bedeutung. Dazu ist es
auch erforderlich, den Altkreis
LUbbecke wieder direkt fUr die
Sozialdemokraten zu gewinnen. Des-
halb werbe ich auch urn Ihre Stimme.



"Abgrabungen zur Gewinnung yon Bo-
denschatzen sind unvermeidbar. Sie
sind aber nur dann zu vertreten,
wenn sichergestellt ist, daB Natur
und Umwelt keinen dauerhaften Scha-
den nehmen und die Anwohner nicht
Uber GebUhr belastet werdenll

• Die-
ses war der Tenor in den Sitzungen
des Planungs- und Umweltausschusses
am 27.Februar und 3. April 1990.

1. 3.5 ha am Hellsiek sUdwestlich
der Alten StraBe.
Das hangige Gelande solI yon 0
bis auf 6 m. Tiefe abgetragen
und spater bis auf eine Auf-
forstungsflache wieder land-
wirtschaftlich genutzt werden.
Die Boschungen werden ent-
sprechend flach ausgebildet.
Antragsteller ist die Firma
Meyer - Holsen. Als Abgrabungs-
zeitraum sind 5 Jahre vorgese-
hen.

Mit dem Genehmigungsantrag muB ein
Rekultivierungs- und Renaturie-
rungsplan vorgelegt werden. Dies
ist auch in.beiden Fallen gesche-
hen. Bei der Ortsbesichtigung und
in cler Sitzung des Planungs- und
Umweltausschusses am 27. Februar
wurden die Vorhaben yon den Planern
(in beiden Fallen namhafte BUros
fUr Natur-' und Landschaftspflege)
vorgestellt und erlautert.
Zu der Abgrabung Nr. 1 hat der Aus-
schuB seine Zustimmung ohne Ein-
schrankungen erteilt. Er sah die zu
Anfang genannten Grundsatze ge-
wahrt.
Schwieriger war die Beurteilung der
Abgrabung Nr. 2. Der Eingriff in
die Landschaft wie auch mogliche
Belastigungen durch den Verkehr
sind hier schwerwiegender, zumal
auch bereits EinsprUche yon betrof-
fenen Anwohnern vorliegen.
Der AusschuB hatte darum den Regie-
rungsprasidenten gebeten, zunachst
einen Behordentermin mit Beteili-
gung der betroffenen Anlieger ein-
zuberufen. Bedauerlicherweise hat
der Regierungsprasident dies abge-
lehnt mit der BegrUndung, daB eine
Anhorung in den Verfahrensvor-
schriften nicht vorgesehen sei.
Der AusschuB hat nun in seiner Sit-
zung am 3. April zu der Er-
schlieBung Stellung genommen und
einen Fahrweg Uber den BUschen-
felder Weg, Heidkamp, Neue StraBe
beschlossen. Dieser Fahrweg ist yom
Antragsteller entsprechend auszu-
bauen. Ferner hat der AusschuB er-
hebliche landschaftliche. Bedenken
geltend gemacht, wie sie auch yom
Kreis Minden-LUbbecke bereits vor-
getragen worden sind.
Es bleibt nun abzuwarten, wie der
Regierungsprasident entscheiden
wird.

Es ging urnzwei Antrage zum Abbau
von Lehm bzw. Ton fUr die Ziegel-
herstellung, mit denen sich der.
AusschuB befassen muBte. Beide Vor-
haben beziehen sich auf Flachen in
Oberbauerschaft:

2. 8 ha an der StiftsfeldstraBe und
dem BUschenfelder Weg.
Hier schneidet die Abgrabung bis
7 m tief in das Gelande ein.
Auch hier ist spater eine
landwirtschaftliche Nutzung
vorgesehen. Antragsteller ist
die Firma Feldhaus, Bad Laer.
Als Zeitraum werden 22 Jahre
angegeben.

Zum Genehmigungsverfahren ist fol-
gendes vorgeschrieben:
Zustandig fUr die Genehmigung ist
der Regierungsprasident .. Die Ge-
meinde ist als Trager der Bauleit-
planung zu horen. Sie kann ihre Zu-
stimmung nur aus stadtebaulichen,
planungs- und erschlieBungsrecht-
lichen Erwagungen versagen. Andere
Gesichtspunkte konnen von der Ge-
meinde, wie yon jedem anderen BUr-
ger, nur als Hinweise vorgetragen
werden.



Ahlsen-
Reineberg
hat Geburtstag

Das Jahr 1990 hat fOr den heutigen
Ortsteil Ahlsen-Reineberg in der
Gemeinde HUllhorst eine besondere
Bedeutung, Die Ortschaft Ahlsen
kann auf 700 Jahre Ortsgeschichte
zurOckblicken. Die frOheren Bauern-
schaften Ahlsen und Reineberg sind
untrennbar miteinder verbunden,
denn sie bilden seit mehr als 150
Jahren eine selbstandige politische
Gemeinde.
Der Name Ahlsen(auch Alderhusen,
Alshusen und Alsen geschrieben)
kommt erstmals als Alehusen urn 1290
im mindenschen lehensregister vor:1I

daselbst hatte Helembert Camerarius
zwe i Kotten zu Lehen. II

Aus AnlaB dieses Jubilaums ist ein
Festprogramm erarbeitet worden, das
hier abgedruckt ist. Man war be-
mUht, allen Veranstaltungen einen
heimatverbundenen Rahmen zu geben.

}}
}}
}}
}}

WIEDERSEHENSFEIER
Hierzu sind besonders ehemalige Ahlsen- }}
Rei.nebcrger Biirger und Biirgerinnen
eingeladen.

- ((]onen 'bei Kaffee und Kuchcn
- Musik und Unlerhaltung

mil vielen inleressanlen Spielen aus
alter Zeil

19.00 Uhr GROSSER FESTABEND
Ein FCSlakl zum lubiliium

Mil der Einlriuskarte iSI die Teilnahme
an einer Verlosung verbunden.

20.30 Uhr GROSSE JUBILA:UMSFEIER
Fiir lung lInd All _ A-A P

• mil den 11;h~~~
h~oJ

):}

}}
}}
}}
}}
}}
}}
):}

Sonntag, 2. September 1990

{!9.30 Uhr
{{
{!
{!
{! IUO Uhr

{! 13.00 Uhr

{! 14.30 Uhr

{! 15.30 Uhr

{! 16.00 Uhr

{! 17.00 Uhr

{! 18.30 Uhr

{!
{!20.30 Uhr

PLATTDEUTSCHER GOTTESDIENST {!
wif der Holanlage Godeke. {!
Predigl: Landeskirchenral Herbert Roseller
Bei sch/ec!llem Weller findet der GVllesdiel/st {!
im Festzelt stall.
Al/schliej3end: Friihschoppen im Festzelt
mil B/llsml/sik
Beginn des Straj3enfestes
Handwerker- und Slrallenmarkl

Modellschau im Feslzelt
DreschvorjUhrung auf dem Schulhof
Der landwirtschaftliche Ortsverein fiihrt das
Dreschen wie anno dazumal vor.

Vorjiifmmg traditioneller Feldarbeit
auf einem Acker hilller der Schule

Voltigieren
des Reitvereins Herzog Widukind

Modellschau im F<slzelt

Laiellspiel in der Aula der Schule
Die Laienspieler zeigen einen plaudeulschen
Einakter

FackelZlIg durch Ahlsen zumFestzelt
anschlieflend: Wasserspiele mil Bengalfeuer
der Freiwilligen Feuerwchr Bersenbriick

anschlicJlcnd gemiitlicher Ausklang
mil den Fresh

SENIOREN-NACHMITTAG
im Festzclt mil Kaffec und Kuchen
und der Hei-Wi-Wi-Wi-Blll/d

- Vcrschiedcne musikalischc und plau-
dculschc Darbielungcn

- Bekannlgabc der Gewinner des
Malweubcwerbcs

- Ubcrgabe der Preise

Es wird auch ein Buch 11700 Jahre
Ahlsenll erscheinen. Es war das An-
liegen einiger BOrger, die Dorfge-
schichte in unterschiedlichster
Themenstellung einmal aufzuarbei-
ten, urn sie auf diese Weise vorzu-
stellen.
Das Buch enthalt Ober Ahlsen-
Reineberg hinaus eine FOlIe wis-
senswerter Informationen und wird
erstmals bei der Ausstellung im
Haus Reineberg am 20. Mai 1990 vor-
gestellt werden.
Wir haffen, daB das Jubilaum die
dbrfliche Gemeinschaft in Ahlsen-
Reineberg weiter starkt und so zur
Erhaltung eines guten nachbar-
schaftlichen Verhaltnisses bei-tragt.

mil den Fresh
Urn 19.30 Uhr lrcffen sich Vcreine und ;{:{
Gruppen auf dcm Hof Godeke. Mil Musik
gehl es gemcinsam zum FeslZel1. {!
Der Verein/Gruppe mil den meislen
Holzschuhlragern erhiill 30 Llr. Freibier. {:{



~ Nachrichten aus der Gemeinde Hiillhorst

Meldungenausder
Gesamtschule

Zu Beginn des Schuljahres 89/90 b~-
faBten sich die schulischen Gremien
erneut mit der Frage des offiziellen
Ganztagsunterrichts. Die vielen
positiven Aspekte, die fOr die Ein-
fOhrung des Ganztagsunterricht spre-
chen, sowie die heute fast hundert-
prozentige Teilnahme der SchOler am
freiwilligen Nachmittagsunterricht ,
fUhrten nach einer Befragung der El-
tern zu der Entscheidung, beim
Schultrager die EinfOhrung des
Ganztagsunterrichts zu beantragen.
Diesem SchOler- und Elternwillenfolgten der SchulausschuB und der
Gemeinderat Anfang dieses Jahres.
Nach langerer eingehender Diskussion
wurde mehrheitlich beschlossen, den
Antrag an den Regierungsprasidenten
in Detmold zu stellen, ab Schul-
jahresbeginn 90/91 den Ganztags-
unterricht an der Gesamtschule zu
genehmigen.

SchUler aus der DDR an der
Gesamtschule

Vom 10. bis zum 13. Mai besuchen
sechzehn SchOler der Karl-Marx-Ober-
schule aus Weimar die Gesamtschule
HOllhorst. Der Aufenthalt kommt auf
Vermittlung der FuBballarbeits-
gemeinschaft der Gesamtschule zu-
stande. 1m Rahmen des Besuchs kommt
es am Freitag, den 11. Mai urn 15.00
Uhr zu einem FuBballvergleich zwi-
schen den beiden Schulen. Das
weitere Programm sieht das Kennen-
lernen des Unterrichts der Gesamt-
schule, der heimischen Umgebung so-
wie ein Freizeitprogramm vor.

Ganztagsunterricht
Bei der Einrichtung der Gesamtschule
1988 wurde die Frage offengelassen,
ob die Gesamtschule mit Ganztags-
unterricht gefOhrt werden sollte.
Der SchulausschuB und der Gemeinde-
rat wollten die Entscheidung in
dieser Frage den Eltern und Lehrern
lassen, obwohl der Ganztagsunter-
richt zum padagogischen Konzept
einer Gesamtschule gehort. Bereits
im Schuljahr 88/89 wurde von der
Schule in Ubereinstimmung mit den
Elterngremien ein freiwilliger Nach-
mittagsunterricht montags und mitt-
wochs angeboten, an dem schon bald
Uber 90% der SchOler teilnahmen.

Die HOllhorster Jungsoziatist~n
veranstalten am
Samstag, den 21. April 1990
im Dorfgemeinschaftshaus Holsen
eine Fete mit dem, bei HUllhorster
Jugendlichen inw1schen bekannt ge-
wordenen, Disco-Team IIMagic-Voicell

es gibt Bratwurst und Getranke zu
jugendfreundlichen Preisen.
Der E i n t r i t t ist f rei!



Nachrichten aus der Gemeinde Hiillhorst

Der TUS Tengern ist in diesem Jahr
Ausrichter der traditionellen Mai-
feierlichkeiten im Ortsteil Tengern.
Den Auftakt bildet am 30. April 1990
der "Tanz in den Mai" in der groBen
Festzelthalle an der Grundschule mit
der bekanntenBand "JUST in TIME".
Hohepunkt des Abends wird die Pro-'
klamation des neuen Maikonigspaares
sein, die in gewohnter Weise der
Ortsvorsteher Horst Jording vor-
nehmen wird.
Am Dienstag, den 1. Mai findet um
14.30 Uhr in der Pausenhalle der
Grundschule der alljahrliche Festakt
unter Beteiligung der Landjugend
HUllhnrst und SchUlern der Grund-
schule Tengern statt. Ais Festredner
konnte Landrat Heinrich Borcherding
gewonnen werden.
1m AnschluB daran erhofft sich der
TUS Tengern eine rege Teilnahme
aller ortlichen Vereine und son-
stigen Gruppen am Festumzug, der
unter dem Motto

stehen wird. Eine Pramierung der
besten Gruppen wird anschlieBend im
Festzelt vorgenommen.
Der TUS Tengern als Ausrichter ladt
aIle BUrgerinnen und BUrger der Ge-
meinde HUllhorst recht herzlich zu
den Maifeierlichkeiten ein.

Podiumsdiskussion
zur Landtagswahl
Die Volkshochschule des Altkreises
LUbbecke veranstaltet am Donnerstag,
dem 26. April 1990 um 19.30 Uhr im
BUrgerhaus Espelkamp eine Podiums-
diskussion mit den Kandidaten fUr
den Landtag im Wahlbezirk des Alt-
kreises LUbbecke. Die Diskussions-
leitung liegt in den Handen von
Stadtdirektor Beermann aus PreuBisch
Oldendorf.
AIle interessierten Wahlerinnen und
Wahler sind herzlich eingeladen.

In der Gemeinde HUllhorst wohnen zur
Zeit ca. 250 Aussiedler, darunter
127 Kinder, in NotunterkUnften. Um
den Kindern zu Ostern eine IIkleinell

Freude zu bereiten beschenkten die
SPD-Frauen, unterstUtzt von der
AWO-Oberbauerschaft, die Kinder mit
Ostereiern.



.-Nachrichten aus Schnathorst -1

SpO:Qrtsvere in'
Die HSG HOllhorst hat bereits zwei
Meisterschaften unter Dach und Fach
und steht kurz vor der dritten!
Die D-Jugend gewanfl am 10. Marz das
Endspiel um die Kreismeisterschaft
mit 27 : 20 gegen TV Hille.
Die 1. Herrenmannschaft sicherte
sich am 31. Marz gegen TUS Friede-
walde den letzten notwendigen Punkt
fOr die Meisterschaft in der 1.
Kreisliga und steigt somit in die
Bezirksliga auf.
Bei RedaktionsschluB benotigte die
1. Damenmannschaft noch einen Punkt
aus dem letzten Spiel zur Meister-
schaft in der Bezirksliga. Den Damen
winkt der Aufstieg in die Landes-
liga.
Mit einer groBen Aufstiegs- und
Meisterschaftsfeier am letzten Heim-
spieltag der 1. Herrenmannschaft am
Samstag, den 21. April will die HSG
HOllhorst die Meistermannschaften
feiern. Dazu sind aIle Freunde der
HSG eingeladen.

Informationen zur Landtagswahl bie-
tet der SPD-Ortsverein Schnathorst
am Samstag, den 05. Mai yon 10.00
bis 13.00 Uhr am Allfrischmarkt,
Mindener Str. 14 an. Der heimische
SPD-Landtagskandidat und NRW-Justiz-
minister Dr. Rolf Krumsiek steht den
BOrgerinnen und BOrgern zur Ausspra-
che zur VerfOgung.

Die nachste Versammlung des
SPD-Ortsvereins Scnnathorst findet
am Freitag, den 27. April um 20.00
Uhr in der Gaststatte Grone, Tenger-
ner Str. 2 statt.

Fruhjahrskonzert
Die Chorgemeinschaft lIAm Wiehenll
Rothenuffeln-Schnathorst veranstal-
tet am Samstag, den 12. M~i um 19.30
Uhr im BOrgerhaus Rothenuffeln ihr
traditionelles FrOhjahrskonzert.
Mitwirkende sind die Chorgemein-
schaften Rothenuffeln-Schnathorst
und Isenstedt-Frotheim und die
Mannergesangsvereine Enger und
Elverdissen. Nach dem Chorkonzert
findet ein gemOtliches Beisammensein
m it Tanz statt.

Der Tenni~club Schnathorst beginnt
die Saison am Samstag, den 21. April
um 15.00 Uhr. Die Platze sind be-
reits fOr die neue Saison hergerich-tete
Nachdem die Platzanlage nunmehr end-
gUltig fertiggestellt ist und ihren
Endzustand erreicht hat, kann der
Verein noch neue Mitglieder aufneh-
men. Wandergruppe der VGS

Die Wandergruppe der VGS fahrt am
Samstag, den 12. Mai um 13.00 Uhr
mit d2m Bus zur Besichtigung des Be-
sucherbergwerks nach Kleinenbremen.Die 5portwerbewoche des SV Schnat-

horst findet in diesem Jahr yom 14.
bis 17. Juni statt. Sie wird ein-
geleitet am Fronleichnamstag mit
einem Familiensporttag, an dem die
ganze Familie den Tag bei Spiel und
Sport am Sportplatz verbringen kann.
FOr das Mittagessen sowie fOr Kaffee
und Kuchen wird gesorgt seine .

Am Donnerstag, den
(Himmelfahrt) wandert die
8.00 Uhr yon Horst's Hohe
gers Rott.
Anmeldungen zu beiden Veranstal-
tungen nimmt Harald ROhrup, Tel.
2875 entgegen.

24. ~lai
Gruppe ab
nach Kro-


